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九九重阳节 浓浓敬老情
工行抚顺金水岸支行上门服务暖人心

尊老、敬老、爱老、助老是中华民族的传统
美德，也是践行社会主义核心价值观的具体体
现。为切实提高客户办理业务速度，提升客户
体验，金水岸支行针对老年人、行动不便等特殊
群体客户的金融服务需求特别推出上门办服
务。服务推出以来，平均每个月办理上门服务、
延伸服务30笔左右，让特殊群体真正享受到工
行贴心的金融服务。

2021年夏天，辽宁抚顺持续高温，室外温度
一度升至36摄氏度。烈日炎炎下，工商银行抚
顺分行金水岸支行来了一位女子，她行色匆匆，
满头大汗，进门很着急地说要寻求帮助。

网点负责人刘芳赶紧上前询问情况。原来，
这位女子的母亲需要办理银行卡，但由于老人年
岁很大又行动不便，没办法亲自来银行网点。刘

芳一边安抚客户家属，告诉她银行可以提供上门
服务，一边启动申请上门服务业务流程。

冒着高温，刘芳来到客户家中，高效专业地
为老人办理了银行卡。当老人抬头看到刘芳额
头上的汗水顺着脸颊往下流，身上的工装被汗
水打透了，不禁竖起大拇指不停称赞，“姑娘，谢
谢你，工行真是老百姓的银行！”

“上门服务”只是金水岸支行急客户所急、
想客户所想、帮客户所需的一个小小的缩影。
金水岸支行自 2020 年 8 月份开业以来，始终把

“为客户提供优质服务”为宗旨，加大服务创新，
不断完善绿色通道、服务上门等便民惠民措施，
以实事映初心，以行动表决心，以服务暖民心，

把工行最美最优秀的一面展示给每一个客户。
今年年初以来，抚顺金水岸支行更是积极

贯彻落实“我为群众办实事”要求，始终坚持“客
户至上”理念，从客户体验出发，从规范标准出
发，着力实现“柜台内+柜台外”综合服务办实
事，致力于为客户提供综合化、人文化、柔性化
的综合金融服务。

未来，抚顺金水岸支行将继续深入推进党史
学习教育，强化学习效果，坚持常学、常思、常悟，
切实把在党史学习教育中激发出来的工作热情转
化为攻坚克难、干事创业的强大动力，在思想和意
识上，不断提升优质服务的理念，不断提高服务质
量和水平，助推分行高质量发展。 记者 赵玲玲

——我为群众办实事

8月底，北京市表示新学期将大面积、大比例
推进干部教师轮岗：凡是距退休时间超过5年，
并且在同一所学校任职满6年的正、副校长原则
上应进行交流轮岗；凡是距离退休时间超过 5
年，并且在同一所学校连续工作6年及以上的公
立学校在编教师，原则上均应进行交流轮岗。

一石激起千层浪，在“双减”背景下的北京
干部教师轮岗制引发社会广泛热议。半月谈记
者采访了北京市委教育工委副书记、市教委新
闻发言人李奕，他对此次轮岗进行了详细解读。

目标是构建高质量教育体系

记者：教师轮岗制并不是首次提出，北京此
次力度空前的改革，与以往的教师轮岗制有何
区别? 要达成的目标是什么?

李奕：这一次北京在“双减”工作背景下推出
的干部教师轮岗，在目标和本质上跟过去10年
甚至20年前所搞的干部教师轮岗，是不一样的。

过去我们推进干部教师轮岗，更多想的是
均衡发展，将教师由强的学校流入到薄弱学校，
促进整体教学质量的提升，这是一种线性流
动。这一次在“双减”背景下，提出要大面积、大
比例地进行学区内和集团内的干部教师交流轮
岗，是为了更好地完成“双减”最终目标。我们
所理解的“双减”的最终目标，也不仅仅是减掉
那两项负担，而是要建立高质量教育体系，即通
过减下去没必要的负担，提高育人质量，形成高
效率的培养体系，努力让学生在学区、集团内学
好、学会、学足，得到充分发展。

以新的教育供给体
整体提升服务质量

记者：此次轮岗主要是在学区内、集团内的
流动，这是基于什么样的考虑？

李奕：此次北京在“双减”背景下的干部教
师流动，是基于新的教育供给体的供给侧结构
性改革，是基于新的教育供给体岗位需求的干
部教师流动。

什么是新的教育供给体？就是学区和集
团。长期以来，基础教育的供给模式是以学校
为主体来提供的，所以以前我们的教育均衡发
展，强调的是校和校之间要均衡。从2006年开
始，北京市推进学区化改革，把基础教育阶段的
供给进行调整，由过去单一学校的供给，变成多

个学校连为一体的集团供给或者学区供给，实
际上形成了新的供给主体。

我们目前进行的干部教师轮岗，就是想通过
加强区域（学区、教育集团）内义务教育学校校长
教师的统筹管理，推动中小学校长教师在区域

（学区、教育集团）内有序流动，促进义务教育基
本公共服务供给由单一的学校供给，向更加包
容、多元的区域供给、学区供给、集团供给转变，
从而使每一个孩子的实际获得得到极大拓展。

记者：轮岗会不会导致整体教学质量下降？
李奕：此次中央文件中也提到，学科组和年

级组是学校中最基本的“育人单元”，所有教师
在业务上都紧紧依存于这两个基层组织，即便
是特级教师也一定是在这一基本育人单元中发
挥作用，为孩子提供教育教学服务。

在一个教育集团内，A 校和 B 校可能各有
各的薄弱学科和优势学科，我们并不是拆掉一
个强的学科去补一个弱的学科，而是靠联合，在
集团内部由特级教师、骨干教师、年轻教师共同
构建一个集团的学科供给体，形成统一的教研
体系，按照相对统一的教学进度、作业体系、考
试评价体系来教学，从而实现用集团整体供给
代替单一学校供给的目标。在丰富供给源的基
础上，提高供给质量和效率。

按需定岗 按岗定人

记者：这次轮岗是怎样的轮法？符合条件
的干部教师都要轮岗吗？一般轮岗多长时间？

李奕：这一次我们进行了供需的精准调配，
按需定岗，按岗定人。要先在学校进行供需摸

排，让流动的质量更高、效益更大。
具体而言，一是在城区完善学区（教育集

团）改革，实现学区（教育集团）全覆盖，让孩子
能够在学区、教育集团内享受到更多的资源，见
到更多的老师。从满足区域内校际间课程、人
员、课后服务等实际需要出发，推进学区（教育
集团）内校际间师资均衡配置和按需交流轮
岗。二是远郊区全面推进交流轮岗。按照城乡
教育发展需求，在全区范围内，推进义务教育学
校校长交流轮换，区级以上骨干教师均衡配置，
普通教师按需轮岗。

除此之外，在校际、集团之间，以及区域之
间，通过双师课堂、在线辅导、在线研修、智慧学
伴等在线服务方式，将优秀的老师、学科课程和
作业布置策略等资源，向薄弱学校和地区输出，
促进教育优质均衡。

至于哪些人参加轮岗，我们分为 3 个主
体。一是校长、书记一把手，二是骨干教师、学
科带头人和特级教师，三是普通教师。我们要
求校长、书记尽量都要轮岗，按照现在的校长职
级制，要轮起来，要走多个学校，才能在校长职
级上获得更多提升；骨干教师在集团内、学区内
进行调配，力争每所学校、每个学科全覆盖；普
通教师则根据各自的服务特长，根据岗位需求，
派位轮岗。

在轮岗时长方面，为了保持对学生教育的
相对稳定性，流动的时间是一个基本学段。基
本学段是多长？实际是不一样的。比如，小学
的主科可以分为低年龄段和高年龄段，就是 3
年一个学段；初中语文数学可能是 3 年一个学
段，初中的化学初三才开课，只能是一年，物理
初二开课就是两年。

教师轮岗 周期多长？是否跨区？
详解北京大面积教师轮岗

记者：在两个试点区外，下一步如
何在全市进行推广？

李奕：目前北京市已在东城区和密
云区进行了试点。从明年初开始，我们
将开始第二批6个区的试点工作。因为
每个区的情况不一样，没法“一刀切”对
全市进行统一部署，所以采取一区一策。

我们具体分五个步骤进行工作：一
是全体干部教师底数调查，包括人员基
本信息、服务属性，特别是每名教师最
擅长、最独特的教育教学本领；二是在
区域内，统筹实现学区集团化管理的全
覆盖，使得区域内每所学校都在不同的
学区集团整体供给体内；三是基于学
区、集团和学校的岗位需求调研，包括
课内课程、课后服务、作业统筹、考试命
题、家校联系、教研科研、体育美育、学
生活动等，形成供需报表；四是具体研
究制定干部交流轮岗计划、教师交流轮
岗计划，实施实名制管理，明确交流轮
岗方式、方向和预期目标；五是明确具
体实施时间表、交流轮岗过程质量评估
方案，召开启动会，交流轮岗人员到位。

有些需求如果本学区、本集团内解
决不了，则上升到区级层面来统筹，比
如说区科技馆、区少年宫可能还有相应
的力量可以调配。

记者：目前看主要是区域内、学区
内、集团内的轮岗，以后有没有可能在区
域之间或相邻的区域之间轮岗？

李奕：实际上有些教育集团内部，
多个校区本身就是跨区的，这次轮岗也
会出现跨区。当然，主要还是区域内、
学区内、集团内轮岗。至于区域之间的
均衡发展，我们也通过多种方式深化推
进。一是教育集团跨区发展；二是推进
远程教学或者双师工程；三是依靠人员
的调动，尤其是校长等干部的调动。

记者：对于这次改革，您有没有什
么担忧的地方？改革中还需要进一步
解决的难题有哪些？

李奕：现在最大的担忧，就是人员
按供需匹配流动过去了，但没发挥作
用，这是我们面临的最大风险。

为了确保效果，我们将进行一些配
套改革。一是优化已有的校长职级制，
形成干部梯队建设中的动态流动机制；
二是让绩效工资发挥更显著的作用，向
在交流轮岗中成绩突出的人员倾斜；三
是树立教学骨干、学科带头人评选的新
标准，更多用轮岗中的实际效果来引导
评价。同时，我们在不同的时间点，比
如说半学期、一学期、一学年，进行绩效
的评估和考核，以确保轮岗取得实效。
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一区一策，不“一刀切”


